
自年初开始，来自中央城社区的社工
王昌兵就无需守在社区大厅办理民政、社
保事宜，而是走进网格帮忙“跑腿”解决居
民办证需求，引导老党员通过各类党建微
创投参与社区治理。

像这样从社区窗口“解放”出来，每天
深入网格、走近居民的全科社工在澛港街
道还有很多。为提高社区治理精细化程
度，提升社区为民服务效能，澛港街道进一
步创新网格组织体系建设，聚力推进细化
网格、红色网格、全科网格、自治网格等建
设，持续夯实基层社会治理基础，让掌握

“十八般武艺”的网格员串百家门、知百家
情、解百家事，连百家心，用铁脚板跑出服
务居民的加速度，努力成为新一代“网红”。

率先体制改革
116名社工下沉网格

社区是社会治理最基层的单元。多年
来，和很多街道一样，澛港街道社区工作多
按条线分工，每条线都由一个社工专门负
责。可往往有的社工几天办不了一件事，
有的社工一天到晚手忙脚乱；有时负责对
应业务的社工出去开会或培训了，其他社
工又无法代办，来办事的居民只能跑空
趟。儒林西苑社区主任张蕾回忆说，原来
社区 11 名工作人员，有 7 人负责窗口工
作，每天至少保证4名社工死守在前台“被
动服务”。很多时候社工没时间也没精力
主动听民声、解民忧，真正能走到群众身边
解决难题的往往只有社区书记、主任。

可自去年澛港街道率先在弋江区深化

街道管理体制改革，全力培育“全科社工”，
打造了15分钟政务服务圈后，这一窘境正
在发生变化。目前，澛港街道已全面取消
街道、社区按部门、按业务设立的办事窗
口，整合为 3 个“为民服务中心分中心”由

“全科社工”进行综合受理，审批流程“多
门”转变为“一门”，办事窗口“专办”变“通
办”。“现在 11 名社工可以全部下沉网格，
很多服务事项由原来的居民跑社区变成社
工跑网格，居民满意度大大提升。”张蕾欣
喜地说。

据澛港街道相关负责人介绍，11个社
区原有 73 名窗口人员，忙闲不均，不好管
理。如今社区全面取消窗口，116 名社工
全部下沉到细致划分的57个网格中，每个
网格 2-3 名社工相互协助、配合，第一时
间为居民排忧解难、答疑解惑，提供精细化
服务，深度激活网格化社区治理。

开创网格学院
“全科社工”精细化服务

下沉网格后，社工的职能也发生了改
变，从原来的“专岗”变为“全科”。如何打
造一支结构合理、素质优良、真正下沉网格
精细化服务居民全科社工人才队伍？为
此，澛港街道又在全市率先创立了社区网
格学院，有针对性地设计不同的学习方式、
内容和学习频率，做到有输入、有输出、有
理论、有实践、有案例参考，有跟踪辅导，让
每一位网格员详细了解工作职责所在，打
通服务群众最后一公里。

社工赵晶晶是儒林西苑社区的一名二

级网格员。经过培训和近半年的下沉，目
前她对负责的第一网格 6 栋楼 700 多户居
民情况大多“烂熟如心”，也由原来只懂党
建、妇联工作到对社区各项事务都基本了
解，可以延伸提供全科服务。如何办理健
康家庭一卡通、退役军人买保险、高龄补贴
发放⋯⋯网格内的居民需求和询问，她都
能解答清楚，助力帮忙。前段时间，一位长
期在广西工作的居民特意赶回来办理安置
房产权证，赵晶晶利用晚上时间加班加点
审核材料是否齐全，最终助力该居民在上
飞机前顺利拿到了产权证。“社区里有什么
事，找小赵就行，她又热情又能干。”这是网
格内居民常夸赞她的话。

服务精细准、俯身知民情、责任扛在
肩。在澛港街道，越来越多的社工用实际
行动在“延伸全科服务，深入下沉网格”上
交出令居民满意的答卷。学府壹号小区一
位孩子突患重病，父母因照顾左右不得不
辞职失去生活来源。学府社区社工、网格
员奚之宝、吕园园走访得知后，第一时间帮
助孩子申请了医疗补助，还多次上门询问
生活困难帮忙解决，让一家人重燃生活的
信心。

多元参与治理
打造澛港特色网格

在 57 个网格中扎根服务的可不只有
全科社工。据澛港街道网格化负责人李叶
萍介绍，目前，每个社区都精细划分为“全
域、职能、全科、自治”四类网格，形成社区
第一负责人、网格长（全科社工）为主体，老

党员、楼栋长、信息员、物管员、社会组织等
补充的上下联动、条块结合的网络服务体
系，共同推动社区建设。在柏庄社区，结合
网格化服务，社区联合社会组织食尚公益
就发起公益守护号召，每个单元都有一位
居民“守护星宿”负责认领单元的楼道安全
巡逻、信息搜集、公益社群维护等。家住 9
号楼3单元的居民网格员胡锡萍就认领了
所在单元进行守护。她还积极提案了“幸
福来敲门”邻里关爱团公益微创投项目，带
动邻里互帮互助，助力美好社区建设。

围绕党建引领下的社区治理这条主
线，澛港街道还深耕细挖“一网格一特色”
管理模式创造性地推出“红色网格”建设、

“党建微公益创投”、“三位一体”物业服务
等一系列品牌，为夯实基层党的建设、做实
网格化服务管理、推动美好社区建设提供
了新的经验和方法。这不，该街道连续第
四年举办的党建微创投“美好社区”提案大
赛，就充分发挥“全科社工”网格员的带动、
服务作用，引领了50多位居民根据各自网
格特色提出有关楼栋安全、亲子教育、邻里
守望、文化传承、为老服务、共建共治共享
等各类提案。最终 32 个“金点子”提案评
审通过，将于所在网格及社区生根、发芽、
开花，有力推动实现党建网格与治理服务
工作的高度融合。

街道机构改革工作任重而道远。接下
来，澛港街道将全面推进“建网络、构网格、
造网红”社区治理模式，希望通过“三网”联
动协同与共治，“织出”基层治理新模式，提
升居民群众获得感、幸福感。

记者 芮娟
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我在社区工作站

世相

本报讯 路面自来水管道井盖未及时
盖上，骑手不慎落入“陷阱”导致受伤，这
起事故谁负责？4 月 3 日，记者从芜湖市
公安局镜湖分局获悉，日前赭山派出所通
过警民联调，成功化解该起矛盾纠纷，伤
者获得赔偿。

近日上午，赭山派出所接到报警：辖
区小九华商业街古玩城有人摔伤。民警
立即赶到现场，只见一名男子满脸是血，
一辆电动车倒在旁边，其正和一名女子争
论。民警了解到，当时男子张某骑着电动
车从此经过，没有在意地面的窨井盖被打

开，一下子摔倒。当其得知窨井盖是附近
店主孙某打开时，双方发生争执。民警调
查取证之后，让张某先去医院治疗，之后
到派出所进行调查处理。

之后，双方及物业负责人来到派出
所警民联调室。经调解得知，今年初，
孙某店内自来水用量异常，遂向物业部
门反映。经专业水务人员查看分析，排
除水表及管道问题，可能是店内自来水
管道发生漏水。经过协商，物业同意孙
某在门外的总阀上临时用水，尽快自己
修复。

事发当日，孙某掀开管道井井盖后
回家打开水龙头，待其准备返回盖上时，
张某骑车经过落入“陷阱”。经医院检查
治疗，张某鼻梁缝合四针，形成轻微伤。
面对伤者张某提出的责任认定及赔偿，
民警和调解员进行多次调解，最终促成
三方签订了《协议》。依照责任划定，由
孙 某 、物 业 分 别 赔 偿 张 某 7000 元 和
3300 元，其余部分张某自负。一起纠纷
得到圆满化解，三方当事人对警民联调
表示满意和感谢。

吴敏 张红

本报讯 4 月 4 日，记者从弋江公安分
局中山南路派出所获悉，日前夜晚该所接
到市民报警，一年轻女子在街头醉倒，不
时有车辆从其身边紧急绕过，险象环生，
希望民警尽快到现场处理。

中山南路派出所接警后立即赶到事
发地金域蓝湾小区附近道路。民警吴昆
赶到现场发现，一名男子扶着一名疑似醉
酒的女子，坐在路边。上前询问得知，该
男子就是报警人。在警方处警视频中，记
者注意到，该女子醉得非常厉害，一只脚

光着，鞋歪倒在一边，絮絮叨叨地说着什
么。就在民警做处警拍照记录时，她又开
心地比着手势笑着说“耶”。

扶着她的男子告诉民警：“刚才我经
过这里时发现她倒在路上，不时有汽车
发现她赶紧绕过去，非常危险，我看见了
也不好不管，只能将她扶到路边坐下报
警。”

经过查找女子随身所带手包，民警找
到有效线索与其家人进行联系，但是无人
接听。就在这时，一男子赶来。他告诉民

警，他是这名女子的朋友，“大家晚上就在
附近饭店吃饭，她一个人喝了一整瓶红
酒，说有事先走，当时看她没事，没想到出
现这样的情况”。鉴于该女子醉酒状态比
较严重，民警决定先拨打 120 电话送往医
院醒酒检查身体，再作进一步处理。

民警提醒，饮酒当适量，而酗酒，特
别是心情不好时还指望借酒消愁，就容
易醉酒，伤身伤心还将自己与朋友陷入
尴尬境地。

记者 吴敏

小网格服务大民生

走出“窗口”跑成“网红”

本报讯 日前，安徽信息工程学院
几名大学生沿长江逆流而上，共调研了
长江干流、主要支流、鄱阳湖、洞庭湖等
长江流域重点保护水域的渔政部门、当
地钓友以及以前的渔民，对十年禁渔政
策落实情况进行调研。

安徽信息工程学院大三学生李嘉奇
是组织此次调研的队长，他说：“2021年
是长江‘十年禁渔’的开局之年，社会关
注度极高，政策落地情况怎么样？渔民
上岸转产就业情况如何？都是人们普遍
关注的问题。”带着这些问题，他和另外
两名校友朱国阳、郑永姣一起，于 3 月 2
日从芜湖出发，沿长江逆流而上。江西
湖口、湖南岳阳、湖北武汉⋯⋯足迹所到
的地方，对他们而言都很陌生，调研工作
开展非常不易，首先要找到当地渔政管
理部门，再联系当地的钓友，走访当地的
渔民，困难虽然多，但他们“斗志”高昂，
想到种种办法解决一个又一个问题。

五天四夜辗转近2000公里，路途遥
远，经验不足，一路上遇到了很多困难，
但李嘉奇他们依然如愿地搜集到大量资
料，得到了千余份调研数据，形成了一份
较为详细的调研报告。“希望通过我们的
实地走访调研，能够更好地对十年禁渔
政策进行宣传，同时能为禁捕退捕工作
的顺利开展提供一些建议。”李嘉奇说。

记者 李贾

长江禁捕退捕在行动

我市大学生沿长江逆流而上
调研十年禁渔政策落实情况

商家打开井盖临时接水，市民摔伤咋办？

女子夜间醉倒街头险象环生
幸遇好心人伸援手报警


